

SYNOPSIS EUROMED

Edition no 151

27 juillet 2001

EVENEMENTS

- **Les hauts fonctionnaires responsables des questions politiques et de sécurité se réuniront le 6 septembre à Bruxelles.** Ils devraient discuter du suivi du dialogue politique. Des exposés sur les droits de l'homme seront faits par plusieurs Partenaires méditerranéens. La prévention des conflits se trouve également à l'ordre du jour. En outre les hauts fonctionnaires devraient définir un plan de travail spécifique pour les activités d'EuroMeSCo – le réseau des instituts euro-méditerranéens de politique étrangère – dans les mois qui viennent.
- **Le premier Comité euro-méditerranéen du Processus de Barcelone à se tenir sous l'actuelle Présidence belge de l'UE se réunira le 7 septembre à Bruxelles.** La Présidence présentera son plan de travail et le Comité commencera à préparer la réunion des Ministres des Affaires étrangères euro-méditerranéens, qui aura lieu les 5 et 6 novembre à Bruxelles. Un tableau élaboré par la Commission européenne pour expliquer la mise en oeuvre des conclusions de Marseille fera l'objet de discussions. Le futur programme régional relatif à la Justice et aux affaires intérieures se trouve aussi à l'ordre du jour, ainsi qu'une évaluation des activités récentes et un calendrier des activités futures. Le dialogue entre les cultures et les civilisations sera évoqué pour faire suite aux idées lancées par l'ancienne Présidence suédoise de l'UE, en se concentrant sur le rôle de la littérature dans le Partenariat euro-méditerranéen. Le Comité préparera le séminaire sur la transition économique, qui se déroulera fin septembre, et sa propre réunion spéciale sur le dialogue économique, prévue pour octobre.
- **La douzième session de négociations UE-Algérie en vue de conclure un Accord d'association s'est déroulée du 24 au 26 juillet à Bruxelles.** Les discussions ont porté essentiellement sur la libre circulation des marchandises; le progrès dans ce domaine se trouve lié à la réforme tarifaire en Algérie. La partie algérienne a présenté à cet égard un projet qui pourrait être approuvé par l'Assemblée Nationale en septembre. Des échanges de vues très constructifs ont eu lieu sur les règles d'origine, l'agriculture et les produits agricoles transformés. Des discussions informelles ont porté sur les services. Il a été convenu de reprendre les conversations sur le volet Justice et affaires intérieures début septembre.
- **Le premier Comité de coopération douanière UE-Israël s'est réuni les 23 et 24 juillet à Jérusalem.** Les participants ont discuté de la proposition israélienne d'informatisation des certificats d'origine. Tout en reconnaissant l'intérêt et l'utilité d'un tel projet, l'UE a indiqué que, du fait d'autres priorités, elle devrait être reportée à une date ultérieure. La partie européenne a soulevé la question des récentes demandes de vérification des preuves de l'origine, établies pour des produits provenant des implantations israéliennes en Cisjordanie, à Gaza, à Jérusalem Est et sur les hauteurs du Golan. Selon l'interprétation israélienne de l'Accord d'association, tous les échanges entre ces territoires et l'UE ont le droit de bénéficier du traitement préférentiel. L'UE n'est pas d'accord; elle a rappelé son interprétation selon laquelle ces territoires n'ont pas le droit de bénéficier du traitement préférentiel au titre de l'Accord d'association. Les deux parties tiendront une réunion technique informelle entre Israël et des représentants de la Commission européenne avant novembre, afin d'explorer des solutions pratiques pour surmonter le problème qui découle des différences d'interprétation. Si d'ici là aucune solution pratique n'a été trouvée, la question pourra être soumise à l'institution appropriée au titre de l'Accord d'association.

SYNOPSIS EUROMED

Edition no 151

27 juillet 2001

SOUS-GROUPE SUR LA POLITIQUE MARITIME

Le Sous-Groupe sur la politique maritime, les ports et la navigation à courte distance a tenu sa première réunion le 19 juillet à Bruxelles. Des représentants de presque tous les Partenaires méditerranéens y ont participé. Sur les deux thèmes de la politique maritime et des ports et de la navigation à courte distance, la Commission européenne a fourni une mise à jour de la législation de l'UE et chaque Partenaire a exposé sa propre politique. Le Sous-Groupe a également évoqué son rôle et sa contribution en ce qui concerne le futur projet Euromed Transport, ainsi que des thèmes à traiter dans le cadre du diagnostic de la situation des transports dans la région, qui fait partie du projet. La coopération euro-méditerranéenne dans les transports maritimes a une importance cruciale, étant donné que plus de 80% des marchandises échangées dans la région méditerranéenne sont transportées par mer.

UNE EMISSION DE TELEVISION SUR LA CARTOGRAPHIE INFORMATISEE EN TUNISIE

Le mois prochain, une émission de télévision sur un projet MEDA relatif à la cartographie informatisée en Tunisie sera diffusé dans tous les Partenaires méditerranéens par l'intermédiaire des Délégations de la Commission européenne et distribuée à plus de 500 sociétés de télévision dans plus de 170 pays du monde. L'émission montre IPAMÉD, l'un des 16 projets financés dans le cadre de la première phase du programme Euromed Heritage, qui a pour but la cartographie informatisée du patrimoine historique de Tunis et sa région et la formation de futurs experts en cartographie de Tunisie, de Syrie, de Cisjordanie et de la Bande de Gaza, ainsi que de France. L'émission a été produite par World Wide Pictures, de Londres (Royaume-Uni) dans le cadre de la série d'émissions "CONTACT", grâce à une aide de la Commission européenne. La série d'émissions télévisées CONTACT comporte une édition par mois contenant quatre reportages, chacun d'eux ayant une durée de six minutes environ.

PROGRAMME DE FORMATION EN DROIT INTERNATIONAL AU MAROC

Un programme de formation en droit international destiné aux avocats marocains s'est déroulé du 25 au 29 juin à Casablanca. Ce programme a réuni cent avocats de toutes les régions du pays et a été qualifié de "premier du genre" par le Président du Barreau de Casablanca, Abdellah Dermich. Il était organisé par la "Law Society" – organisme professionnel – d'Angleterre et du Pays de Galles dans le cadre du programme MEDA Démocratie et il a été mis au point en association avec l'Union des avocats arabes. La formation a porté sur le droit du commerce international, les accords commerciaux, les contrats commerciaux internationaux, ainsi que les transactions et les qualifications juridiques internationales. Les principes et les instruments internationaux en matière de droits de l'homme figuraient également au programme, de même que l'anglais juridique.

ENQUETE ECONOMIQUE EN ISRAEL

58,5% des Israéliens estiment que la situation économique actuelle dans le pays est mauvaise, tandis qu'une forte minorité de 37,2% la considère comme "assez bonne". Les cadres du secteur privé se montrent plus optimistes: 50% d'entre eux trouvent la situation "assez bonne" et 48% "assez mauvaise". A la question de savoir quels sont les secteurs les plus importants de l'économie, l'échantillon "grand public" cite d'abord le commerce, tandis qu'en majorité les cadres d'entreprise mettent l'industrie à la première place. Voici quelques grands traits qui se dégagent d'une enquête économique réalisée dans le cadre du projet "Réseau de recherche sur l'intégration économique régionale", soutenu par MEDA. Une enquête similaire avait été réalisée dans le Machrek (v. n° 145 à 147). En ce qui concerne les accords commerciaux internationaux, leur signature par Israël a eu une influence très positive au cours des dix dernières années, selon 47% des cadres d'entreprises; 39% d'entre eux considèrent qu'il a eu une influence positive limitée. Le grand public est plus réservé: 23,5% seulement de cet échantillon font état d'une influence très positive et 10% n'y voient aucune influence.

Attention: aucun Synopsis Euromed ne sortira en août. Notre prochain numéro sera daté du 7 septembre.